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网 盘 遭 遇 大 洗 牌

网盘业的洗牌从今年初就开始了。
今年3月初，全国“扫黄打非”办公室联合公安部、工信部、国家网信办和新

闻出版广电总局开展打击利用云盘传播淫秽色情信息专项整治行动。为配合
监管部门专项治理网盘行动，115网盘、UC网盘、新浪微盘、迅雷快盘、华为网盘
先后宣布关停个人存储服务。由此，个人网盘市场掀起了关停潮。

10月底，以安全著称的360云盘宣布“停摆”。理由是部分不法分子利用
360云盘存储传播非法文件、侵权盗版牟利、传播淫秽色情信息等违法犯罪行
为屡有发生，使企业面临巨大的安全风险。因此，360云盘决定停止个人云盘
服务，转型企业云服务。

目前，国内个人网盘业务只剩下百度云盘、腾讯微云、天翼云盘等少数
几个品牌坚守。然而，更多人开始关心这些剩下的品牌是否能够坚持下去？
如果坚持下去，又靠什么坚持？因为如果不作出相应调整，按照目前的情况
发展，个人网盘市场或将面临进一步的洗牌。

难 避 “ 双 刃 剑 效 应 ”

网盘是互联网云技术的产物，通过互联网为用户提供信息存储、下载、
读取、分享等服务，最大特点是存储量大，方便。2007年成立的美国Drop-
box公司是第一家进军云存储的企业，运用“大部分用户免费，少量付费”的
业务模式，它收获了大量用户和利润。

2013年开始，国内的百度网盘、腾讯微云和360云盘业务兴起。为了争夺
市场，各家公司掀起“免费大战”，个人网盘免费容量更是飙升到TB级别。
中国互联网协会“互联网+”研究咨询中心副主任李易指出，恶性竞争让国内
网盘公司把钱大把投入设备扩张和运营管理上，无法通过“有限空间免费、
扩容收费”的商业模式进行盈利，多数处于“赔本赚吆喝”的状态。

随着这项不盈利的业务惹上越来越多的麻烦，多家网盘运营商最终选择了
“撂挑子”。这源于网盘的“双刃剑效应”。网盘的方便、海量存储带来了用户数

量的野蛮生长，同时导致了大量侵权行为和违法行为的发生。盗版视频、音乐、
小说等内容被非法上传至各大网盘，给版权市场造成了劣币驱逐良币的恶性循
环。而一些非法文件、色情影视资料的泛滥，更造成了对社会公序良俗的破坏。

不仅如此，不断出现的用户账号、照片被盗事件，也让公众对网盘的安全性
产生质疑。国内某云盘安全负责人曾披露，该云盘在运行过程中平均每30秒就
受到一次黑客攻击。而在用户信息或存储内容遭窃后，很多网盘运营商均以
“《服务协议》中已规定免责内容”来搪塞。

有网友认为，这种协议更像是“霸王条款”，网盘运营商只规定自己的权利，
不规定自身责任。“退一步说，既然签署了《服务协议》，就形成了合同关系，用户
信息被盗、因运营商单方面关闭网盘造成的用户损失又该由谁来承担？”

找 到 利 益 契 合 点

虽然个人网盘业务目前遭遇窘境，但是大量用户已经习惯于使用网盘却
是事实，这个市场恐怕没有哪家互联网企业愿意拱手相让。专家表示，未来
网盘的发展空间总体不太乐观，企业需要思考在保护用户隐私和遵守法律法
规方面如何实现平衡，如何找到合适的盈利模式等。

关于企业对用户存储内容的监管问题，专家认为，技术因素并不是最主
要的，关键是这种监督和审查的适当性、程序性，需要国家相关法律法规、
企业和用户签署的《服务协议》的进一步细化和完善。

最近征求公民意见的《网络安全法》草案第二次审议稿中规定，电子信
息发送服务者和应用软件下载服务提供者发现用户有违法规定行为的，应该
停止提供服务，采取消除等处置措施。这被认为是国家将赋予企业在打击色
情资料传播方面更多的权力，也有人认为这侵犯了公民的隐私权。

中国政法大学知识产权研究中心特约研究员李俊慧认为，“网盘中存储的
内容，能否认定构成隐私，需要从内容的性质及用户对其采取的措施来看
待。”当前对互联网领域相关的规定还亟须完善，厘清个人、运营商和监管者
的权责界线。

在美国，云服务提供商会在配合政府进行信息审查的同时，会通过透明度
报告让用户知道哪些内容被审查。上海社会科学院信息安全研究中心主任惠
志斌指出，市场优胜劣汰的机制会倒逼国内各家网盘运营商借鉴国外经验，改
进自身不足。

而对于看好个人网盘业务并准备长期坚持下去的运营商来说，找到合理
的盈利模式是当务之急。专家建议，应该重新考虑付费会员定价，设置更具
吸引力的梯度会员特权，同时将网盘捆绑其他生态产品，挖掘新的增值服务
点，搭建云生态产品体系。各网盘运营商则应该摒弃零和思维，积极协作，
在监管方面统一步骤。毕竟，只有大生态好了，网盘业务才能实现健康发展。

本报电（杨爽）近日，现代
汽车与贵州省政府在贵阳市举行
了大数据构建“战略合作协议”
签约仪式。现代汽车将在贵州省
内的“大数据产业国家级新区”
贵安新区建设大数据中心，意味
着此后将向中国顾客提供更加适
用的车联网服务。贵州省省委书
记陈敏尔、现代汽车副会长郑义
宣出席仪式。

大数据是信息中心车联网的
核心要素，基于此可实现完美的
自动驾驶等功能，为顾客的汽车
生活带来丰富的服务。同时，整
合收集、分析各项信息也将为提
高产品质量、市场推广、经营决策
等众多领域发挥重要作用，有助
于提高现代汽车的整体竞争力。

现代汽车在中国构建大数据
中心，不仅可以积累强大的基础
数据，也将有利于进一步树立其
IT 技术全球领先的品牌形象。
未来，现代汽车将逐步在全球主
要地区扩大建设大数据中心，使
车联网核心的“数据分析及应
用”技术走在世界前沿。

据悉，目前贵州省正主导制
定中国大数据应用产业的国家标
准，而现代汽车将成为入驻新区
的首家汽车企业。现代汽车中国
大数据中心将在完成入驻准备、
硬件设施投建等一系列前期工作
之后正式启动。随着亚马逊、百
度等全球 ICT企业在新区的落
户，将有助于现代汽车与全球
ICT企业构建协作网。

本报电（记者徐蕾）为创新
电商经营模式，“首逛电商”
APP已正式上线，并计划在全国
开设1000家线下体验店，实现
实体商户与网络的无缝对接。

日前，首逛集团新闻发布会
在北京举行。首逛集团总裁雷燚
介绍，首逛APP已于今年9月7
日上线，计划在一年内，将覆盖
全国2862个区域，包括商超百

货、酒店宾馆、休闲娱乐、箱包
服饰、建材等行业，并计划在全
国开设1000家线下体验店。3年
内将在南京、合肥、常州、杭州
等地建设10家大型购物中心。

雷燚表示，将精选优质实体
商家和知名品牌企业，为商家吸
引最合适的客户，为消费者推荐
最值得信赖的商家，创造企业、
商家、顾客三方共赢局面。

“首逛电商”将开千家线下体验店

引领车联网技术主导数字变革

现代汽车在黔构建大数据中心

现年39岁的优步（Uber）创始人特拉维
斯?卡兰尼克被称为“最倒霉的成功创业者”。

1998年从大学辍学的卡兰尼克，与6位好友创办
了Scour.com网站。Scour.com成为了世界上第一个P2P
文件下载资源搜索引擎。2000年，网站被好莱坞29家
公司起诉侵犯版权，最终破产。23岁的卡兰尼克负债
2500亿美元。

第一次创业失败卡兰尼克很受伤，他好几个月没
走进影院看一场电影，“光是看到几大制片公司的名字
就让我的血往上涌”。

卡兰尼克的第二次创业开始于2001年，他召集第
一次创业的原班人马合伙创办了一家叫RedSwoosh的
流媒体科技公司。它的主要业务是为企业提供服务，
改进其文件在网络上传播的方式，提高文件传输的速
度，同时帮助企业节省服务器开支。

不料，公司在运行过程中，合伙人企图带着开发
团队跳槽到索尼，公司的资金链也出了问题，最大的
投资人、NBA达拉斯小牛队的老板马克?库班要求撤
资。此时，卡兰尼克过上了没有工资的日子。

直到 2007 年，他的公司才有了起色。一家名为
AkamaiTechnologies技术公司出资1900万美元将卡兰尼
克的公司买下；当年起诉他的29家好莱坞公司中已经
有23家成为他的客户。

卡兰尼克回忆，在那之前，他已经好多年没有过
收入。“我连续6年每天都会被人拒绝几百次。如果不
是有着无比坚定的信仰，我不可能坚持下去。”为了铭
记那段艰苦岁月，卡兰尼克在一双袜子上印上了“流
血、流汗、吃泡面”的文字。

优步的创业经历则少了一点现实坎坷，多了一丝浪
漫色彩。卡兰尼克介绍说，当他和雷特?坎普从埃菲尔铁
塔走出来的时候，坎普问他：“如果要是滑动一下手机就可
以叫来一辆专车岂不是很爽？”优步公司就这样诞生了。

卡兰尼克不惧与政府叫板，对于加利福尼亚州等
给优步颁发停止运营的禁令，他都不予理会。在韩国，面对优步被禁，
他直言“首尔政府还生活在过去”；在美国，他谴责堪萨斯政府“反科
技”；在德国，他直称出租车行业“与混蛋一样”。

面对中国市场，卡兰尼克选择了亲密合作。他与各地政府沟通，向
每一个优步进入城市的市长展示其带来的好处。

面对来自于强劲对手滴滴出行的竞争，卡兰尼克表示，“优步的人喜
欢迎接挑战，我们就喜欢啃硬骨头。”来到中国之后，卡兰尼克坦言自己
学到了很多东西。“在中国学到的最重要的是什么呢？如果你想在中国成
功的经营，确实就应该用中国的方法。”

管道智能化：资料“扫一扫”便知

在施工现场笔者注意到，石油管道上竟然也
贴上了“二维码”。

施工现场的安全员陈隆明告诉笔者，检测人
员扫描二维码后，可以获得关于管道材质、物料
等相关的信息。“现在采用智能操作助手，对管道
进行扫码编辑，不需要人为进行录入。”

陈隆明向笔者介绍道，管道建成之后，从每
一道焊口的三维坐标，到地面管线有关的辅助设
施都可以搜索到。“如果发现管道有什么问题，想
检查某个部位的话，通过计算机查询一下就可以
很快得到相关资料。”焊接完成之后，还有专门的

扫描仪器对整个管道的焊口进行全方位的扫描，
争取达到一次合格率100%。

施工生态化：林地为重，环保先行

与以往天然气管道相比，陕京四线实施了
“三化”标准，即全自动焊化、管道智能化和生态
化。除了全自动焊接技术和互联网技术的应用，
生态化举措也引人注目。

陕京四线管道从南向北、从西向东横跨了我
国陕北和华北广大地区，在管道铺设过程中，难
以避免地会经过农田、林地等，因此生态保护问
题也得到了格外的重视。

笔者在现场注意到，工人在管道焊接的作业
区域下方会铺设一层垫子。项目组安全总监李松
向笔者解释说：“垫子专门用来接焊渣的。管道焊
接过程中产生的焊渣会污染农业用地，所以我们
都是统一回收、集中处理。”

管道铺设完成之后，工人还会对土地进行修
整。“我们有一个‘十米责任’制度，即对管道左
右土地利用不超过五米。施工完成后土地也会再
恢复农作物耕种。”说着李松指了指脚下的土地，
“这里原来是玉米地，等我们完工了，这里还会再
种上玉米的。”
“三化”标准的实施，不仅提高了生产效率，

降低了生产成本，离环保目标也越来越近。

降低运输成本，提高竞争力

行业内人士透露，天然气作为清洁能源，目
前在能源竞争上优势并不明显，甚至遭遇两难困
境。一方面，国际油价、国内煤价相对天然气保
持经济性；另一方面，可再生能源在政策引导方
面占有先机。因此提高天然气竞争力十分有必要。

陕京四线的建设，对降低天然气输气成本有
很大的贡献。据了解，该管道工程将打通中俄东
线及唐山LNG供应北京市场通道，改善北京市供
气格局，提高首都供气管道的网络化程度，增强
供气可靠性和灵活性。

有专家认为，未来我国天然气市场仍存在很大
的预期。我国煤炭总量控制、大气污染防治行动计
划、2020年碳排放强度比2005年下降40%至 45%、
2030年左右中国碳排放达到峰值等政策的落实，将
在很大程度上决定我国天然气市场的利用规模。

项目组企业文化处龚树鹏介绍道：“陕京管道
系统天然气输送到北京后，在末站与北京燃气集团
公司进行交接，由燃气集团通过市政燃气管道，分
输到北京市各用气单位。”该线路天然气主要满足
沿线电厂、供暖和民生用气的需求，“线路建成后，
离实现大气污染治理目标就越来越近了。”

赔本难再赚吆喝 关停仅是权宜计

网盘如何走出死胡同？
本报记者 彭训文

网上中国

半年前还信誓旦旦表示不会关闭的360云盘，前不久突然

宣布关停个人网盘服务，并表示在网盘存储、传播内容的合法

性和安全性得到彻底解决之前，不再考虑恢复。这让很多已经

习惯网络存储的用户措手不及。

算起来，自今年上半年起，国内排名前十的网盘已有6家

宣布关闭。作为互联网云科技时代的最新产物，近年来风生水

起的网盘业务缘何发生过山车式陨落？
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互联网大咖秀

特拉维斯?卡兰尼克

天然气管道上也有了二维码
海外网 胡艳明

近日，笔者来到位于呼和浩特市的陕京四线第二
标段施工现场，零下摄氏度的环境里，工人正在紧锣

密鼓地施工。

据了解，陕京四线输气管道是继陕京一线、二

线、三线后由西部向华北及环渤海地区供气的又一条

干线输气管道，是我国天然气管网重要组成部分。

管道干线起自陕西省靖边首站，途经内蒙古、河

北，止于北京市高丽营末站。本期建设包括1条干线1

条支干线，线路总长1114公里，设计输气量250亿立

方米/年。 图为施工现场

本报电（宋鹏）北京中广上洋
科技股份有限公司与西北政法大
学新闻传播学院共建非线性编辑
教学实训基地签约仪式于11月15
日在北京举行。西北政法大学新
闻传播学院院长孙江与北京中广
上洋科技股份有限公司总经理吴
志强代表双方签署了共建协议。

根据共建协议，中广上洋与
西北政法大学新闻传播学院将以
此次共建实训基地为契机，在队
伍建设、研究项目、精品课程、
实践基地、创新创业、服务地方
行业发展等方面开展深度合作，
双方将共同致力于探索新闻传播
教育的新模式。

校企共建基地探索传媒教育新模式
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